
 

 

 

Natur- und Vogelschutzverein Gebenstorf 
 
Protokoll der Generalversammlung 
Freitag, 22. Februar 2019, 19.30 Uhr, KGH Gebenstorf 

 
Teil 1:  Vortrag «Frühlingsputz für Körper, Geist und Seele» durch Ruth Nigg 
Teil 2.: Generalversammlung 
 

1. Begrüssung 
 
Hans Ueli Kohler (HK) begrüsst die 24 Mitglieder und den Vorstand. Es sind 28 Personen 
stimmberechtigt. Entschuldigt haben sich: Rita und Urs Büchi, Claude Donzé, Lina und Moritz 
Eberhart, Jacqueline und Fabian Keller, Franziska Konrad, Gerda Stadler, Sibylle Steinmann. 
 

2. Wahlen Tagespräsident und Stimmenzähler 
 

 Tagespräsident: Peter Hayoz 

 Stimmenzähler: Lotti Meyer, Martin Lakner 
 

3. Protokoll der letzten GV (23.02.2018) 
 
Das Protokoll der letzten GV liegt zur Einsichtnahme auf. Es folgt ein kurzer Rückblick zur 
letzten GV, die wichtigsten Punkte werden nochmals erwähnt. Das Protokoll wird einstimmig 
angenommen.  
 

4. Jahresbericht 
 
HK gibt einen Überblick über das vergangene Vereinsjahr. Der NVG kann auf erfolgreiches 
Jahr zurückblicken. Dabei werden vor allem die folgenden Aspekte erwähnt: 

 Es konnte ein vielfältiges, gut besuchtes Programm mit interessanten Exkursionen 
angeboten werden. 

 Der NVG führte einen sehr erfolgreichen Einführungskurs in die Vogelkunde durch. 

 Unter Leitung von Marie Polin (MP) wurden Veranstaltungen mit Schulklassen 
durchgeführt. 

 Daneben spielte auch die neue Organisation des Vorstandes, aufgrund verschiedener 
Rücktritte eine Rolle. 

 Der NVG ist durch Peter Hayoz (PH) in der Landschaftskommission vertreten. PH 
berichtet über die Arbeit und die Herausforderungen der Kommission. 

 Seit einigen Wochen hat der NVG eine neue Website. 

 MP schildert die Arbeiten im Feuchtgebiet Birrhalde, welche erfolgreich verlaufen. So 
siedelten sich beispielsweise Gelbbauchunken an. 

 HK präsentiert die letzte Standortbestimmung des Vereins.  
 



5. Statistiken 
 
Hansruedi Eberhart stellt die Statistiken der verschieden Nistkästen vor und dankt allen 
Mithelferinnen und -helfern. Die genauen Zahlen können einem separaten Dokument 
nachgelesen werden. Es fällt auf, dass in diesem Jahr viele Kästen unbesetzt waren. 
 
Judit Scheidegger (JS) stellt die Statistiken der Orchideenwiese vor. Es kommen einige 
seltene Arten vor. Die Populationsgrössen unterliegen jedoch grossen Schwankungen. Die 
Gründe dafür sind unklar. 
 

6.  Jahresrechnung 
 
JS präsentiert die Jahresrechnung des Vereins. Aufwand und Ertrag halten sich dabei etwa in 
Waage und entsprechen dem geplanten Budget. Die Beiträge der Gemeinde der letzten 
Jahre wurden gesammelt in diesem Jahr ausgezahlt, weshalb die Jahresrechnung einen 
leichten Überschuss aufweist. Die genaue Jahresrechnung kann in einem separaten 
Dokument eingesehen werden. 
 
Lydia Ramseier verliest den Revisorenbericht und empfiehlt Annahme der Rechnung. 
Décharge wird einstimmig erteilt. 
 

7. Vereinsführung 
 
In einem Sondertraktandum berichtet HK über die zukünftigen Herausforderungen in der 
Vereinsführung. Die genauen Ausführungen sind einem separaten Dokument enthalten, 
welches mit der Einladung zur GV verschickt wurde. HK geht dabei auf die folgenden Aspekte 
ein:  

 Es folgt ein kurzer Rückblick zur Entwicklung des Vorstandes. Dabei zeigt sich, dass die 
Anzahl der Vorstandsmitglieder kontinuierlich abnimmt. Im Jahr 2020 wird auch HK 
zurücktreten und der Vorstand wird voraussichtlich nur noch aus 3 Personen bestehen. 
Ausserdem hat der Verein keinen Präsidenten. 

 In einem Blick in die Zukunft wird auf die möglichen Probleme der oben erwähnten 
Entwicklungen eingegangen. HK stellt nun die nächsten Schritte und einen Zeitplan für 
das weitere Vorgehen vor (siehe Zusatzdokument):  Die Vereinsmitglieder sind 
aufgerufen, die Suche nach weiteren Vorstandsmitgliedern aktiv zu unterstützen. Der 
Vorstand wird ab Ende Juni Bilanz ziehen und den Mitgliedern Bericht erstatten. 

 HK stellt vor, wie der Vorstand durch konkrete Möglichkeiten unterstützt werden 
könnte: Durchführen von Exkursionen im Jahr 2020, Betreuung der Vereinswebsite, 
Aufarbeitung der Archivs, etc. 

 Es folgt eine Diskussion im Plenum. Dabei gibt es einzelne kritische Stimmen, welche die 
Notwendigkeit einer ausserordentlichen GV in Frage stellen. Andere Stimmen äussern 
jedoch auch Verständnis zu dem vorgeschlagenen Vorgehen. Erwähnt wird auch eine 
mögliche Zusammenarbeit mit dem NAVO Baden-Ennetbaden bei Artenprojekten wie 
etwa der Förderung des Gartenrotschwanzes.  

  



 Es folgt ein Antrag und eine Abstimmung über das weitere Vorgehen: 
 
«Die NVG Mitgliederversammlung nimmt in zustimmenden Sinn Kenntnis von der 
vorliegenden Situationsbeurteilung und von den präsentierten Vorschlägen für das weitere 
Vorgehen.  
 
Insbesondere wird der Vorstand ermächtigt,  
1) bei der Suche nach einem Präsidenten auf geeigneten Kanälen auch externe 

Interessenten anzusprechen unter Einsatz finanzieller Mittel im Rahmen der 
Ausgabenkompetenzen gemäss Statuten.  

2) ohne Einschränkungen die ganze Bandbreite aller möglichen Zukunftsvarianten des NVG 
zu prüfen und Abklärungen einzuleiten.  

3) bei Bedarf eine ausserordentliche Generalversammlung einzuberufen.» 
 
In der folgenden Abstimmung wird der Antrag mit 25 Ja-Stimmen und 3-Neinstimmen 
angenommen. 
 

8. Wahlen 
 
Folgende Vorstandsmitglieder werden einstimmig gewählt 

 Daniel Gloor (bisher) 

 Hans Ueli Kohler (bisher, Wahl für 1 Jahr) 

 Judit Scheidegger (bisher) 

 Marc Stieger (neu) 
 
Folgende Rechnungsrevisorinnen werden einstimmig gewählt 

 Lydia Ramseier (bisher) 

 Gerda Stadler (neu) 
 

9. Budget 2019 
 
JS stellt das Jahresbudget 2019 vor, welches sich in einem ähnlichen Rahmen wie im Jahr 
2018 bewegt. Das Budget wird einstimmig angenommen. 
 

10. Jahresprogramm 2019 
 
Daniel Gloor stellt das Jahresprogramm 2019 vor. Das Programm ist vielseitig und enthält 
viele interessante Exkursionen. Gabriela Wettstein stellt die Tages-Exkursion zum Kaiserstuhl 
vor und MP beschreibt die kommende Osterwanderung. 
  



11. Mutationen und Neumitglieder 
 
JS stellt die Veränderung der Mitgliedzahlen vor, diese können in einem separaten 
Dokument eingesehen werden. 

 Eintritte: 5 Einzelmitglieder und 2 Paarmitglieder 

 Austritte: 2 Einzelmitglieder und 2 Paarmitglieder 

 verstorbene Mitglieder: Andres Urs, Berner Frieda, Killer Heinrich, Meier Rudolf, Müller 
Karl, Rohr Erika 

In einer Schweigeminute wird den verstorbenen Mitgliedern gedenkt. 
 

12. Verabschiedungen und Verdankungen 
 
Hans Neff trat Ende des Vereinsjahres 2017 als Rechnungsrevisor zurück. 
Hansruedi Eberhart und Gabriela Wettstein verzichteten auf eine Wiederwahl in den 
Vorstand. 
Der wertvolle Einsatz dieser Personen wird gewürdigt und verdankt. 
 
Per Akklamation folgt die Versammlung dem Antrag des Vorstandes, Hansruedi Eberhart 
aufgrund seiner besonderen Verdienste um den Verein zum Ehrenmitglied zu ernennen. 
 
Spezieller Dank an: 

 Charles und Marie Polin für die Arbeit in der Birrhalde 

 Daniel Gloor, Gabriela Wettstein, Marie Polin, Ueli und Lotti Meyer für die Durchführung 
des Einführungskurses 

 

13. Verschiedenes 
 
Charles und Marie Polin lancieren im Rahmen einer privaten Initiative eine Eingabe an den 
Gemeinderat zum Thema Lichtverschmutzung. 
 
Gebenstorf, 22.02.19 
Marc Stieger 
 
 
Anhang: 
- Jahresbericht 2018 
- Statistiken 2018 
- Jahresrechnung 2018 und Budget 2019 
- Mutationsliste Mitglieder 2018 
- Erläuterungen zum Traktandum 7 Vereinsführung 

 


